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Review

— экспертное мнение —

— Ранее в СМИ «СБклауд» и SberCloud бы-
ли представлены фактически как одна 
компания. Есть ли между ними разница 
и в чем она заключается?
— Это две разные компании. В начале этого 
года Сбербанк перезапустил свой облачный 
бизнеc. 18 января мы закрыли сделку по про-
даже 39% акций в компании «СБклауд», сокра-
тив свою долю до 21%. Мы больше не участву-
ем в операционном управлении этой компа-
нии, теперь она живет и развивается по сво-
ей стратегии. Мы сделали стопроцентную 
«дочку» Сбербанка ООО «Облачные техноло-
гии». Она ведет операционную деятельность 
под брендом SberCloud и развивает облачные 
сервисы, продукты и платформы Сбербанка 
для коммерческого использования.
— Но она, получается, фактически ваш 
конкурент? В каких-то сферах.
— Не совсем. У нас разный приоритет, раз-
ный фокус развития. Наша стратегия — это 
вывод на рынок тех платформ, технологий, 
решений, которые мы делаем для Сбербанка.
— То есть не только для Сбербанка, для 
других?
— Мы сделали несколько серьезных плат-
форменных решений, на которых работает 
сам Сбербанк. И теперь мы поняли, что эти 
решения уже настолько зрелые, что мы мо-
жем предложить их рынку. Цель SberCloud — 
это коммерциализация технологических раз-
работок банка как в части инфраструктуры, 
так и в части платформенных решений.
— А вся инфраструктура, все «железо» 
принадлежат Сбербанку?
— Все оборудование, инфраструктура при-
надлежат SberCloud, то есть ООО «Облачные 
технологии».
— Давайте обсудим рынок, на кото-
рый SberCloud выходит. По оценке IKS 
Consulting, в 2018 году рынок облачных 
сервисов России вырос на 25%, до 68,4 мл-
рд руб. Основной объем, 70%, приходил-
ся на сегмент SaaS. Согласны ли вы с та-

кими оценками и каковы ваши прогно-
зы по развитию этого рынка?
— Цифры по объему рынка плюс-минус близ-
ки к нашим оценкам. По распределению — 
нет. Доля SaaS — около 50%, может, чуть-чуть 
больше, но точно меньше 70%. Большая до-
ля по-прежнему это инфраструктурные плат-
форменные сервисы. Они обычно разделяют-
ся на IaaS и PaaS, но сейчас уже грань между 
ними начала стираться. Но для клиента важ-
на конечная ценность, которую он получает, 
выбирая облачные решения, а не формаль-
ные определения класса этих сервисов.
— Есть ли сейчас у SberCloud партнеры 
из числа зарубежных компаний? Ранее 
СМИ писали, что одним из таких может 
стать Amazon.
— Мы планируем ряд крупных подписаний 
на ПМЭФ с российскими и иностранными 
компаниями, но пока я не могу их озвучить.
— В феврале 2019 года SberCloud выпу-
стил решение «Виртуальный ЦОД». Ка-
кие конкретные задачи крупные компа-
нии будут решать за счет этого сервиса?
— Виртуальный ЦОД дает бизнесу динамич-
ность. Ведь как обычно происходит? Бизнес 
ставит IT задачу сделать определенную плат-
форму с таким-то набором приложений и сер-
висов завтра. Но «завтра» не получится. А мы 
можем сделать уже сегодня, потому что у нас 
есть все необходимое оборудование и клиент 
может за несколько минут развернуть, скон-
фигурировать нужный ему набор инфра-
структуры и начать им пользоваться.

Мы сейчас идем по пути, который до нас 
прошли Amazon и Alibaba. Несколько лет на-
зад они начали делать облачную платформу 
для себя, а потом поняли, что могут предло-
жить облачные сервисы клиентам. А потом 
уже, например, Domino’s Pizza, используя 
платформу Amazon Web Services, по скоро-
сти роста капитализации обогнала Apple.
— На российском рынке кто-то еще про-
ходил этот путь?
— Облачный рынок в России только начал 
развиваться. Его доля в IT в целом — 3–4%. И 

даже эти 3-4% — это еще не полноценное об-
лако, а скорее интеграционный проект.

Чем в принципе отличается облачный 
провайдер от бизнес-интегратора? Интегра-
тор каждый раз делает кастомизированный 
проект под клиента. А полноценное облако 
— это проверенное, надежное типовое реше-
ние, в основе которого всегда лежит большой 
и сложный процесс R&D.

Но этот сложный процесс позволяет со-
здать ключевые ценности облака — это ско-
рость развертывания, возможность масшта-
бирования, надежность типового решения, 
которое протестировали миллиарды раз в 
различных конфигурациях.

Крупные российские технологические 
компании только выходят на этот рынок. На 
облачном решении, которое мы предлага-
ем рынку, работает процессинг Сбербанк и 
справляется со сверхвысокими нагрузками. 
Никто в России не может похвастаться, что 
делает то же самое.
— Расскажите подробнее про вашу плат-
форму IoT, реализовывались ли уже ка-
кие-то кейсы?
— Мы предоставляем IoT-платформу, на ко-
торой уже работают прикладные, конечные 
решения наших клиентов. Совместно с ком-
панией «Меркатор» мы предлагаем нашим 
клиентам продукт «Монитор мэра» — плат-
форму для мониторинга в режиме реально-
го времени работы коммунальных служб и 
спецтехники.

Например, прошел снегопад, нужно от-
правлять уборочную технику на расчистку 

улиц. Через нашу платформу муниципаль-
ные власти могут отслеживать нагрузку и пе-
редвижение машин, сколько раз они были на 
конкретных участках и т. д.

Другой востребованный у наших клиен-
тов продукт — промышленный IoT. Мы пони-
маем, что не может быть одинакового «коро-
бочного» IoT-решения для сталелитейного за-
вода и для производителя печенья. Это очень 
разные технологические процессы. Поэто-
му мы делаем качественную облачную плат-
форму, а уже на базе нее производители ста-
ли или печенья интегрируют свой SaaS, кото-
рый помогает решать их текущие задачи.
— Кто основной потенциальный клиент 
ваших продуктов и решений?
 — Сейчас мы ориентируемся на сегмент 
крупнейшего и крупного бизнеса и госсек-
тор. Мы, как банк, как один из крупнейших 
потребителей IT в России, очень хорошо по-
нимаем нужды таких компаний, их архитек-
туру, требования по надежности, безопасно-
сти, защищенности. Но в будущем любой по-
требитель IT — это наш клиент.
— В сегмент малого и среднего бизнеса 
(SMB) выходить планируете?
— Мы планируем это в 2020 году. SMB — 
очень интересный рынок с точки зрения ко-
личества потребителей, очень динамичный 
и открытый для новых технологий.
— А государственные ведомства, мини-
стерства?
— В рамках программы «Цифровая экономи-
ка» мы участвуем в рабочих группах по созда-
нию гособлака. Мы видим большой потенци-

ал в этом. Мировая практика показывает, что 
коммерческие операторы гособлака могут 
сделать для государства предложение, кото-
рое позволяет ему быть более открытым и ре-
шать свои задачи более эффективно.
— Сейчас в России объявлен курс на им-
портозамещение. Происходит ли этот 
процесс в сфере облачных сервисов и на-
сколько успешно?
— В контексте импортозамещения сейчас 
в России очень много внимания уделяется 
развитию opensource-решений, но пробле-
ма в том, что пока большинство из них не оп-
тимизированы под конкретные задачи го-
сударственных структур и российских ком-
паний. В этом направлении у нас есть боль-
шой задел в виде накопленной внутри ко-
манд Сбербанка и SberCloud экспертизы ра-
боты с opensource. Комбинация opensource 
и нашей экспертизы дает нам проверенные 
решения, которые в ближайшее время мы 
предложим рынку.
— Это что касается программных про-
дуктов, а в части «железа», например, как 
быть с локализацией аппаратных реше-
ний? Вы будете использовать российское 
«железо»?
— Наше облако может строиться как на рос-
сийском «железе», так и на зарубежном — у 
нас есть и то и другое. Но первоочередной 
критерий — это не происхождение, а его тех-
нические характеристики, работоспособ-
ность и отказоустойчивость.

Есть несколько компаний в России, кото-
рые делают российское оборудование. Даль-
ше вопрос уровня локализации. Если это ка-
чественный российский R&D и работа над ар-
хитектурой, это круто, то мы готовы в это ин-
вестировать, а где-то уже делаем.
— Недавно Сбербанк подсчитал, что убы-
ток от кибератак для компаний по всему 
миру составил $1,5 трлн, а в текущем году 
цифра может увеличиться еще на $1 тр-
лн. Как SberCloud обеспечивает безопас-
ность клиентов, какие решения исполь-
зуются и какая именно доля расходов 
идет на обеспечение?
— Чьи решения — я не могу сказать: это наше 
ноу-хау по архитектуре и защите. У нас есть 
набор инструментов, часть из них предостав-
ляется по умолчанию, часть — за дополни-
тельную плату. Но это отдельный закрытый 
разговор с каждым клиентом в зависимости 
от его требований к уровню защиты данных.

У SberCloud есть важное преимущество: 
как я ранее уже говорил, наши продукты и 
технологии созданы на основе разработок 
Сбербанка. В том числе нам доступна экспер-
тиза банка и в области кибербезопасности — 
а это такой уровень компетенций, которых 
нет больше ни у кого.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Облако помогло пиццерии обогнать Apple»
Компания SberCloud была создана внутри экосистемы Сбер-
банка, когда стало понятно: разработанные в Сбербанке ин-
фраструктурные и платформенные решения готовы не толь-
ко обеспечивать деятельность многочисленных сервисов 
крупнейшего в стране финансового института, но и решать 
задачи внешних клиентов. Сегодня компания заявляет о сво-
ем намерении стать лидером российского рынка облачных 
технологий. О том, почему бизнес все чаще делает выбор в 
пользу облаков, с кем планирует работать SberCloud и что да-
ет клиентам IT-экспертиза Сбербанка, „Ъ“ рассказал гене-
ральный директор SberCloud Александр Сорокоумов.

— наука и бизнес —

Квантовые технологии стали од-
ной из главных тем технологиче-
ского дискурса последних лет. 
Государства и бизнес уже не мо-
гут игнорировать эту тему —  такая 
недальновидность может обой-
тись слишком дорого. Эксперты 
считают, что наступил перелом-
ный момент: от лабораторных 
исследований квантовые тех-
нологии переходят к решению 
реальных задач.

Правительства разных стран раз-
рабатывают долгосрочные планы 
по развитию квантовых техноло-
гий. Крупнейшие мировые корпо-
рации вкладывают огромные день-
ги в изучение этой области. Появля-
ются стартапы, зарабатывающие на 
квантовых технологиях. При этом 
настоящий квантовый компьютер 
все еще не создан, а доказательства 
квантового превосходства не пред-
ставлены. Так почему же эта тема 
так важна?

Речь идет ни много ни мало о но-
вой технологической революции. 
Квантовый компьютер сможет обра-
батывать информацию быстрее и ре-
шать такие задачи, с которыми прин-
ципиально не могут справиться 
классические вычислительные си-
стемы. IBM, Microsoft, Intel, Google, 
Alibaba, Baidu и другие корпорации 
вкладывают миллиарды долларов 
в разработку квантовых компьюте-
ров и наращивание их мощностей, 
которые измеряются в кубитах. Уже 
совершен переход от квантовых ма-
шин с двумя-пятью кубитами к 20-
, 50-кубитным системам. Недавно 
Google объявила, что достигла 72 ку-
битов. В Мэрилендском универси-
тете готовят квантовый компьютер 
мощностью около 100 кубитов. Груп-
па Михаила Лукина в Гарварде близ-
ка к этому уровню.

IBM прогнозирует, что переход 
от лабораторных испытаний к ком-
мерческим версиям квантовых ком-
пьютеров состоится в срок от трех 
до пяти лет.

От исследований  
к реальному применению
В России план развития квантовых 
технологий разработан до 2024 го-
да. Он предусматривает вложения в 
эту область более 43 млрд руб. Про-
ект «дорожной карты» в мае предста-
вили Российский квантовый центр 
(РКЦ) и НИТУ МИСиС совместно с 
привлеченными экспертами.

Внимание к квантовым техно-
логиям возникло не внезапно, го-
ворит гендиректор РКЦ кандидат 
физико-математических наук Рус-
лан Юнусов. «Планомерная работа 
ведется последние шесть-семь лет, 
чувствуются интерес и поддержка 
государства и крупных компаний. 
Но в последние пару лет наметилось 
серьезное изменение: из теоретиче-
ских ожиданий квантовых компью-
теров стали появляться первые ре-
альные случаи их использования 
для решения серьезных задач. По-
ка это еще не достижение „кванто-
вого превосходства“ в классическом 
понимании, но уже практическая 
польза»,— рассказал он „Ъ“.

Например, Volkswagen с Google и 
D-Wave используют квантовые ком-
пьютеры для решения задач опти-
мизации городского трафика. Дру-
гая проблема, которую человечест-
во надеется решить,— построение 
емких аккумуляторов для создания 
электромобилей. Если бы аккумуля-
торы были всего в десять раз более 
емкими, это перевернуло бы рынок. 
Но классические вычисления пока 
не решили эту задачу. Одной из ос-
новных сфер применения кванто-
вых компьютеров на первых этапах 
называют моделирование новых 
материалов.

Переход из ожиданий фундамен-
тальной науки к инженерным за-
дачам, который случился в послед-
ние два года, не позволяет «оста-
вить все как есть». «Нам всем нуж-
но решать насущные технологиче-
ские проблемы. Те же новые мате-
риалы, работа с большими данны-
ми, безопасность — все это необхо-
димо нашей стране, и этими вопро-

сами надо заниматься сейчас. Поэ-
тому квантовые технологии — одна 
из обязательных частей программы 
„Цифровая экономика“»,— пояснил 
 Руслан Юнусов.

Вычисления и не только
Квантовые технологии — это не 
только и не столько квантовый ком-
пьютер. Под этим определением 
скрыто три уровня: квантовые вы-
числения, квантовые коммуника-
ции (криптография) и квантовые 
сенсоры. Направление квантовых 
сенсоров уже активно развивается 
в промышленности, рассказал „Ъ“ 
вице-президент по науке и образо-
ванию фонда «Сколково» Николай 
Суетин. «Есть несколько сенсоров, 
уже нашедших реальные примене-
ния. Атомные часы построены на 
квантовых принципах. Современ-
ные квантовые технологии актив-
но используются, например, в высо-
коточных оптических измерениях, 
для счетчиков единичных фотонов, 
для детектирования слабых магнит-
ных полей в медицине и других це-
лей»,— пояснил он.

Если вернуться к квантовым вы-
числениям, то есть несколько аргу-
ментов за их развитие. Традицион-
ные компьютеры выходят на пре-
дел своих возможностей: закон Му-
ра перестает действовать — удвое-
ния вычислительных мощностей 
каждые два года уже не происходит. 
Некоторые задачи, стоящие перед 
человечеством, принципиально не-
возможно решить с использовани-
ем современных вычислительных 
 архитектур.

Свои квантовые вычислители 
совместно с университетскими цен-
трами создают все ведущие миро-
вые IT-корпорации: Intel, Google, 
IBM, Microsoft и др. Более того, неко-
торые компании предлагают внеш-
ним исследователям тестировать 
свои разработки на их устройствах и 
использовать их для решения слож-
ных вычислительных задач. Почему 
бизнес приходит к квантовым вы-
числениям? Можно выделить три 

большие сферы: оптимизация про-
цессов, задачи машинного обуче-
ния, моделирование новых матери-
алов и востребованных химических 
соединений. С помощью квантовых 
эмуляторов можно моделировать 
поведение реальных физических 
систем, например узнать, как в ре-
альности проходит химическая ре-
акция. Благодаря этому ученые над-
еются оптимизировать процессы ка-
талитического синтеза, например 
производство аммиака.

Один из самых известных приме-
ров применения квантовых вычи-
слений для решения реальных за-
дач — компания D-Wave. Пока во-
круг спорят, насколько ее компью-
тер действительно квантовый, ком-
пания зарабатывает вполне настоя-
щие деньги. Она работает с различ-
ными индустриями: автопромом 
(Volkswagen), космической сферой 
(NASA), медициной.

Превентивная защита
Следующий уровень квантовых тех-
нологий — квантовые коммуника-
ции. Несмотря на то что квантовый 
компьютер еще не создан, уже су-
ществует потенциальная угроза по-
тери важной информации, когда он 
появится.

Эта проблема актуальна для ор-
ганизаций, которые хранят и пере-
дают информацию, актуальную в 
долгосрочной перспективе — 10–
15 лет, объясняет руководитель про-
екта по квантовому машинному об-
учению РКЦ, PhD по теоретической 
физике Алексей Федоров: «Если при 
передаче таких данных через интер-
нет злоумышленник получит к ним 
доступ, то он ничего не сможет с ни-
ми сделать, кроме как сохранить их. 
Но в момент, когда появится кван-
товый компьютер, он сможет полу-
чить ключ и получить доступ к ин-
формации. Если время актуально-
сти данных у организации больше, 
чем ориентировочное время появ-
ления квантового компьютера, то 
уже сейчас надо внедрять кванто-
вую криптографию».

Несколько сотен километров за-
щищенных квантовых сетей уже 
проложено в Китае, в Швейцарии, в 
США. В России тоже есть эксперимен-
тальные сети, построенные с приме-
нением квантовых коммуникаций.

Испытания решений из области 
квантовой криптографии уже про-
водят Сбербанк и Газпромбанк. Ак-
тивно развивает направление и «Ро-
стелеком»: он недавно провел тести-
рование ведущих российских раз-
работок в области квантовых ком-
муникаций. В нашей стране есть 
три научных центра, которые не-
зависимо друг от друга ведут раз-
работку в области квантовой крип-
тографии: РКЦ с «дочкой» QRate, 
Центр квантовых технологий МГУ 
совместно с компанией «Инфотекс» 
и Университет ИТМО вместе с цен-
тром в Казани. Для общемировой 
картины это довольно весомый по-
казатель — в Китае такими разра-
ботками тоже занимаются три ком-
пании, в Европе на все страны всего 
несколько игроков, и один успеш-
ный разработчик в США.

Квантовые коммуникации будут 
востребованы как государством, 
так и бизнес-структурами, считает 
вице-президент по стратегическим 
инициативам «Ростелекома» Борис 
Глазков. С 2018 года оператор начал 
тестирование решений из области 
квантового шифрования на своей 
волоконно-оптической линии меж-
ду дата-центром М10 в Москве и ла-
бораторией университета Сколтех в 
«Сколково» длиной 58 км. По словам 
Бориса Глазкова, в обозримом буду-
щем квантовое шифрование сможет 
использоваться для передачи кри-
тически важных данных: «Такие тех-
нологии важны финансовым орга-
низациям, банкам для проведения 
защищенных трансакций. Такая за-
щита нужна и для передачи меди-
цинской информации, и для обме-
на данными госслужб».

Тестирование решений россий-
ских разработчиков на сети «Росте-
лекома» показало, что технических 
ограничений для организации кван-

тово-защищенной передачи данных 
в городских сетях нет. Однако гово-
рить о коммерческой эксплуатации 
подобных решений рано: их созда-
телям предстоит непростой путь по 
доработке, а затем и сертификации 
каждого конкретного комплекса. 
Также предстоит стандартизировать 
интерфейс для передачи ключей в 
систему криптографической защи-
ты информации. Но уже сегодня 
можно сказать, что квантовые ком-
муникации из лабораторной стадии 
скоро выйдут на уровень практиче-
ского применения.

Что может пойти не так
Сегодня квантовые компьютеры на-
ходятся на том этапе, на котором бы-
ли классические компьютеры в 60-
е годы XX века. «Когда меня спра-
шивают, будет ли нужен кванто-
вый компьютер в принципе, вспо-
минается история, как на заре ком-
пьютерной эпохи один из руково-
дителей IBM — Томас Уотсон — ска-
зал, что миру не нужно будет боль-
ше чем пять компьютеров,— гово-
рит Алексей Федоров.— Так же мож-
но сказать сегодня про квантовые 
компьютеры. Нужно ли будет боль-
ше пяти таких компьютеров на весь 
мир? Породят ли они новые инду-
стрии? Я верю, что да, но прогнози-
ровать будущее сложно».

Фундаментальных ограничений 
для того, чтобы построить кванто-
вый компьютер, нет. Но это не отме-
няет сложности задачи. «Что может 
помешать — так это сверхвысокие 
ожидания. Китай вложил $12 млрд в 
развитие квантовых технологий, Ев-
ропа — €3 млрд, США вкладывают 
десятки миллиардов долларов — это 
накладывает на сообщество огром-
ную ответственность. Сейчас дей-
ствительно многого ждут, но не так 
много можно продемонстрировать. 
А это перегревает ожидания инвес-
торов. Думаю, такие колебания мо-
гут помешать прогрессу. Но они его 
точно не остановят»,— резюмирует 
представитель РКЦ.

Марина Эфендиева
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